

中原 学長卒業告辞

日本私立歯科大学協会がメディア五十社に行ったアンケートによると、「歯科医学・歯科医療について現在最も関心のあることは何ですか」という質問に対して、

- ①高齢者の口腔ケア
- ②歯周病と全身の健康
- ③再生医療における歯科の役割十五パーセント、この三つで全体の五十五パーセントを占め、
- ④口腔外科領域の広がり十一パーセント、
- ⑤予防歯科によるアンチエイジング十一パーセント、
- ⑥インプラント九・四パーセント、等々の回答があった。

①審美歯科Ⅱ学問としての審美はすでに成熟している。これからはリーズナブルな需要の掘り起こしである。

②咬合Ⅱ歯が残っていること、歯を残すことを考えること、つまり残存歯の保全が咬合の課題である。

③欠損補綴Ⅱ欠損補綴の治療には欠損歯列の診断が不可欠であり、欠損補綴から欠損歯列への視点が重要である。

④無歯顎補綴Ⅱ無歯顎はなくなることはないが、無歯顎治療は総義歯とインプラント・オー

⑤TMJⅡ身体のみでなく、心理、社会的要因が関与する難治性TMJへの対応が焦点となる。

⑥ペリオⅡ天然歯にまつるものはないから歯周病は予防、治療、メンテナンスの三位一体の基本に戻るべきである。インプラント埋入後の感染は十分にあり得るので、インプラント周囲炎にいかに対応するか、これが最も重要な課題となる。

⑦インプラントⅡ今後インプラントはより精度の高いオッセオインテグレーション、コンピュータテクノロジによりCAD/CAMシステムなどの技術革新が求められる。

⑧コンボジットレジン修復Ⅱ天然歯に匹敵する修復歯が可能になりつつあり、CR修復によりMI修復がコンセプトとなる。

⑨エンドⅡ歯内治療による根管内の無菌化が重要テーマであり、根管清浄システムはじめ血管再生治療あるいはレーザ治療が課題となる。

⑩オーラルヘルスケアⅡ口臭を一つのきっかけとして、年一回以上の定期検診を患者国民に啓蒙し定着させることが必要である。

する。このようなさまざまな歯科医療状況にあって近年、口腔弱者、あるいは口腔難民という新しいことが出はじめ、高齢者、高齢有病者に対する口腔ケアということばは一般に定着してきた。口腔ケアにより口を大きく開閉し、舌を動かす歯ブラシなどで口腔内を刺激されて口腔機能が高まる。それによって衰えた口腔機能が改善し、味がよくわかるようになり、食欲が出て食べられるようになる、すると栄養状態が改善され元気になる、体を動かせるようになる、また食物を噛むことにより歯根膜が刺激され、三叉神経を通じて脳の機能が活性化される。ひいては認知機能が維持向上し、あわせて運動機能も活性化され、ADL日常生活動作を維持向上する、その結果QOLが高まり、患者さんは生きる喜びを取り戻すということだ。

昨年の厚生労働省研究班の調査報告によると、六十五歳以上の介護を必要とする認知症の発生は歯が二十本以上残っている人は二・九パーセント、歯が殆ど無く義歯を入れている人は七・三パーセント、歯が殆ど無い人は十一・五パーセントだった。つまり歯も義歯も無い人が義歯になるリスクは歯が二十本以上残っている人の一・九倍も高いという結果である。また食物をあまり食べない人は、なんでも食べる人より一・五倍も認知症を発症するリスクが高いというデータも出ている。一方、口腔ケア、摂食嚥下の口腔リハビリテーションがあり、要介護者はじめ高齢者のさまざまな全身の病気を予防し、悪化を食い止める。その端的な例をあげると、先日天皇陛下が心臓手術を受けられたが、医師団は術後の誤嚥性肺炎に注意していくと語っていた。平成七年の阪神淡路大震災では震災後に多くの被災者が肺炎で亡くなった。神戸市における肺炎死亡者は統計による震災の年の前と後の併せて四か年の肺炎死亡者平均は一人対五・九人だった。震災の年その一年は八・二人に増加し、その主な原因は誤嚥性肺炎にある。

これを教訓として平成十六年の中越地震では、本学新潟歯学部を中心に県内の歯科医師、歯科衛生士が組織的に避難所を巡回して口腔ケアと口腔衛生指導を徹底した。その結果、小千谷市における肺炎死亡率、震災前後に二年間の平均が十四・五パーセントであったのに対し、震災の年は十三・三パーセントに減少した。あれだけの震災に問わず震災関連者の中で肺炎死亡者は減つたのである。この数字は口腔ケアが如何に大切であるかを示している。

さて東京新宿で開業している五島朋幸先生（本学八十回卒業）は、午前中は診療所で外来診療をして、午後は自転車で行きたくり高齢者の自宅を訪ね在宅ケアをしている。二十四時間年中無休で在宅患者さんの求めに応じている。彼は食べることを支えることで、在宅

域体制を整えている。ラジオ番組の「ドクターごとうの熱血訪問クリニック」のパーソナリティも務めている。この五島先生に代表される「在宅歯科」というのは比較的新しい用語だが、平成二十年の医療施設調査では、訪問歯科診療の実施件数は全国で十二パーセントにとどまる。

長年にわたって訪問歯科診療の現場に携わっている静岡県米山武義先生（本学六十八回卒業）は、「急速な高齢化の波は、われわれ歯科界にも大きな影響を与えつつある。今後、高齢者の人口が増加すると同時に有病者の数も急増し、通院できない方の数も著しく増加すると思われる。開業歯科医の使命として、国民の願いであり国の施策でもある在宅医療に目を向けなければならぬ。日頃から器具材料の準備だけでなく、「なぜ歯科医療を担う必要があるか」を考え、歯科医師と

卒業生諸君は確立した学問を習得して、実際の歯科医療の中に入っていく。しかし今までの学習は現在までのものでしかない、これからは研究に基づいて歯科医療の方法論、医療システムさえも変わっていく。卒業しても自己学習が求められる。分らないことがあれば母校に連絡してもらいたい。

さらに諸君にとって校友会と歯学会という強い味方ができる。研修会などを定期的に開催し、現在そして将来の歯科医療にとって必要な情報を提供して、是非とも活用して、自分の能力を伸ばしていただきたい。

（3月16日）

自然環境を考えると、昨年の東日本大震災は一つの現れで、地球自体も大きな変化を起している時期にある。こういう時強い心で本学の建学の精神を執行すればかなり対処できると思う。卒業すると、自分自身で道を切り開いていくことが要求される。したがって是非とも自主独立の建学の精神を自分で実行してほしい。それができればさらにお互いの助け合いも

卒業生諸君は確立した学問を習得して、実際の歯科医療の中に入っていく。しかし今までの学習は現在までのものでしかない、これからは研究に基づいて歯科医療の方法論、医療システムさえも変わっていく。卒業しても自己学習が求められる。分らないことがあれば母校に連絡してもらいたい。

さらに諸君にとって校友会と歯学会という強い味方ができる。研修会などを定期的に開催し、現在そして将来の歯科医療にとって必要な情報を提供して、是非とも活用して、自分の能力を伸ばしていただきたい。

（3月16日）



第101回卒業生にエールを送る中原学長（新潟）

この未来院患者を発掘することが需給問題を解決

この未来院患者を発掘することが需給問題を解決

この未来院患者を発掘することが需給問題を解決

この未来院患者を発掘することが需給問題を解決

この未来院患者を発掘することが需給問題を解決

この未来院患者を発掘することが需給問題を解決

この未来院患者を発掘することが需給問題を解決

この未来院患者を発掘することが需給問題を解決



好天に恵まれた両学部の卒業式 開式前に記念撮影（上・東京、下・新潟）



しい用語だが、平成二十年の医療施設調査では、訪問歯科診療の実施件数は全国で十二パーセントにとどまる。

卒業生諸君は確立した学問を習得して、実際の歯科医療の中に入っていく。しかし今までの学習は現在までのものでしかない、これからは研究に基づいて歯科医療の方法論、医療システムさえも変わっていく。卒業しても自己学習が求められる。分らないことがあれば母校に連絡してもらいたい。

さらに諸君にとって校友会と歯学会という強い味方ができる。研修会などを定期的に開催し、現在そして将来の歯科医療にとって必要な情報を提供して、是非とも活用して、自分の能力を伸ばしていただきたい。

（3月16日）

小倉英夫 新潟生命歯学部 告辞



自然環境を考えると、昨年の東日本大震災は一つの現れで、地球自体も大きな変化を起している時期にある。こういう時強い心で本学の建学の精神を執行すればかなり対処できると思う。卒業すると、自分自身で道を切り開いていくことが要求される。したがって是非とも自主独立の建学の精神を自分で実行してほしい。それができればさらにお互いの助け合いも

卒業生諸君は確立した学問を習得して、実際の歯科医療の中に入っていく。しかし今までの学習は現在までのものでしかない、これからは研究に基づいて歯科医療の方法論、医療システムさえも変わっていく。卒業しても自己学習が求められる。分らないことがあれば母校に連絡してもらいたい。

さらに諸君にとって校友会と歯学会という強い味方ができる。研修会などを定期的に開催し、現在そして将来の歯科医療にとって必要な情報を提供して、是非とも活用して、自分の能力を伸ばしていただきたい。

（3月16日）

